

保育 おさか

平成21年2月1日 第402号

大阪府社会福祉協議会・保育部会 (大阪府保育協議会)

06-6762-9001 Fax 06-6768-2426

（団長）森田信司・若江保育園）が1月13日（火）から18日（日）の6日間実施され、総勢30名が参加、ハワイオアフ島にある「Hongwanji-Mission School」（本願寺ミッションスクール）を訪問視察しました。保育園（8年生（中学2年）までの男女共学の仏教系私立学校で、少人数制（1クラス20人以下）、各学年2クラスあります。日系の学校のため日本語などを実践しているほか、地域交流を大切にされているのが印象深く感じられました。

（関連記事1・2面）

- ◆ ◆ ◆

海外研修で今回視察した本願寺ミッションスクールは、芝生の広がる広大な敷地にあります。園舎も日本とは違い、大変オーナメントで、トイレは園舎の外に設置されていました。

同スクールの入所条件はトイレトレーニングが完了してからだそうです。日本では保育園でトレーニングを始め、卒園まで

にできるよう取り組んでいることもあり、その違いに驚きました。小さい頃からアルファベットや、数の勉強にも力を入れられ、早期保育に取り組まれています。机の上にお菓子のフレークが置いてあり、おやつ

1クラス20人以下の少人数制トイレトレーニングが入所条件職員の資質向上にも取り組む

ハワイの日系校を視察—第34回海外研修

日本でも地域交流が要視されていますが、ここでも老人ホームや病院への訪問、貧困者への食料提供など地域貢献の取り組みが行われています。また、職員の資質向上のため、トレーニングセッションを年に数回行っています。ほか、職員が研修や大学院に通つて勉強する機会も作られているようです。

同スクールでは、子どもたちは保育士の指示を忠実に受け止めるということです。子どもたちの職員も、この園をよくいるからだという説明でした。

視察中、子どもたちと手遊びをして過ごしたのも楽しいひとときでした。普段、私たちが園で行っている「トントンひげ

じいさん」



視察施設にて

「グーチヨキバー」「おおきなたいこ」の手遊びをし、振り付けは若干違うものの、曲は共通していくことにつながりを感じ嬉しくなりました。

日ごろは忙しさにまぎれ、「楽しく過ごすこと」の意味を忘れるがちですが、今回の研修を通じ、保育にとって本当に大切なものは何かを見つめ直し、新たな気持ちを取り戻すことができました。よい経験ができたと思つています。

ながら力になればと、大きなものでは太陽光発電を屋根に付けるとか、小さなものでは割り箸をなるべく使わないなどを行っています。力を入れ過ぎず余裕のあるときできることをやるよう心がけてきました。

しかしある日、テレビ番組で衝撃的な発言を聞きました。「環境問題は、

ながれありますか。私も微力

化などの環境問題について考えられたことがありますか。



ながら力になればと、大きなものでは太陽光発電を屋根に付けるとか、小さなものでは割り箸をなく使わないなどをしています。力を入れ過ぎ、余裕のあるときで「…」とをやるよう心がけていました。

しかしある日、テレビ番組で衝撃的な発言を聞きました。「環境問題は、ソソ」というのです。レジ袋をやめエコバッグにした方が良いというが、エコバッグを作る時やペットボトルをリサイクルする時も多くの燃料を使うし、その裏で様々な利権が絡んでいるという。

北極の氷が溶けても海水面は上がらないし、地球温暖化もないという。今までやつてきたことは何だったのだろ。調べてみると、素人にはなかなか難しく、多くの見方があるうちの1つに過ぎないという自分なりの結論を出したのです。皆さんはどう思われますか。

環境問題にはこれからも注意深く関心を持ち続けたいと思います。



みんなでフロアに座って

廊下や保育室の壁面には、鏡餅が飾ってあつたり、「あけましておめでとう」の文字などが掲げてありました。

また、日本語の歌をうたつたり、日本語で挨拶を交わしたりと、日本について学ぶことを取り

今回の保育海外研修の視察先は、ハワイ・オアフ島にある「Hongwanji Mission School（本願寺ミッションスクール）」でした。このスクールに通っている子どもは、3歳から8年生（中学2年）まで、日系の子どもが多いそうです。私たちちは3歳児と4歳児クラスの様子や保育風景を見学させてもらいました。日系の子どもが多いといふこともあり、3

印象的だった

「日本を学ぶ」取り組み
老人ホームなど地域交流も大切に
— 海外研修に思う

日本語勉強中！！



クッキーで学習



關麻の遊具



保育室

「保育園における地域貢献事業」のモデル事業についてでは泉佐野民間保育協議会が受託、昨年末から取り組みを進めています。地域から「行政・専門機関に相談するほどでない些細な悩みがある」「子育てサロンの運営で専門知識・技術をもつ保育士からのサポートがほしい」などの声がありました。これを受け「保育園がより身近な相談窓口として機能できるのではないか」「地域で保育上のスキルが活用でき

● 地域貢獻事業推進委員會 ●

子育てサロン運営の支援を開始
一泉佐野民間保育協議会

子どもたちは机・椅子を使用せず、みんながフロアに円になつて座り学ぶやり方です。1クラスが少人数制ですので大変落ち着いた雰囲気の保育風景でした。

も知つており、一緒に日本語で歌つてくれました。そして笑顔を見せてくれたのがうれしく、私たちの緊張もほぐれました。

保育のもう一つの特色としては、地域交流を大切にされていることです。老人ホームや病院を訪問し、折り紙を作ったり、歌をうたつて楽しく過ごされるどうかがいました。

日系の子どもが多く通っているので、私たちも運

(泉北花園保育園
H・Y・K・T

和感なく保育室へ入っていきました。日本と比べ、保育内容に大きな違いはなく、保育士たちのスキルアップのために研修が実施されていること、そして何より、子どもたちに対しても愛情をもつて取り組まれていることなど、保育の取り組みは私たちと同じなのだということを実感しました。

池田市はたの保育園

子どもたちから家庭へ食育発信
「朝食をたべる」成績につながる

はたの保育園は箕面市
に隣接し、緑豊かな五月
山のふもと、自然に恵ま
れた静かな住宅地にあり
ます。

所の秦野保育所が社会福祉法人さつき保育園に民間委託され、歴史あるさつき保育園で培われた「さつきスピリット」を加味しながら新しい保育園として誕生しました。

「感性豊かな子どもに育つ」「将来自立ができる心が育つ」「人の気持ちがわかる子どもに育つ」というのが保育方針です。

保育園の特徴としては、はたの小学校に99%入学していること。このため地域に根ざした園として、小学校との連携が綿密に行つて、います。

がえるそうで
す。



(編集委員
M・H)

がえるそうですが、朝食を食べることへの意識が高まり、家庭では自分で朝食を食べるようになり、保護者に食べ物をリクエストするようになりました。一歩進んだ「食」と「健康」を取り組みをされています。

園児たちは3色食品群を意識しながら、血や骨になるものは赤、力、熱になる黄色、体の調子を整えるものは緑――などと食品を指差して言えるようになり、食に関する会話が増え、遊びの中でも食を話題にする姿がうか

「感性豊かな子どもに育つ」「将来自立ができる心が育つ」「人の気持ちがわかる子どもに育つ」というのが保育方針です。

「子どもたちから保護者へ食育を発信」し、保護者の意識を高めて家庭での食事を見直してもらうのが目的とされています。保護者にアンケートや個人面談表に協力してもらい、朝食チェック表をつけることになりました。

保育園の特徴としては、はたの小学校に99%入学していること。このため地域に根ざした園として小学校との連携が綿密に行われています。

保育園を たずねて

374



守口市の西部でハナソニック本社がすぐそば、近隣は住宅街、高校商店街とにぎやかです。園庭には季節ごとに実を付けたり葉を落す数種類の果樹が植えられ、日々の保育に彩りを添えています。

平成15年、
公立民営化された保育園で施設老朽化のため現在、新園舎を建設中、仮園舎で保育という大変な時に訪問させ

The map illustrates the Kanto region's agricultural zones. The Kurobe Block (黒部ブロック) covers the northern part of the region, including areas like Gunma, Tochigi, and northern Saitama. The Hidaka Block (日高ブロック) is located in central Saitama. The Tama Block (多摩ブロック) is in western Tokyo and southern Kanagawa. The Arakawa Block (荒川ブロック) is in eastern Tokyo. The Kita-Tama Block (北多摩ブロック) is in northwestern Tokyo. Each block is shaded in a different color and contains a list of specific towns and cities.

守口市 八雲中しろはと保育園

地域福祉のステーションめざす
隣接高校と実習や講座で交流も

「子どもは子どもも同じで、認め合い、助け合い、励まし合い、学び合う子ども社会の中で成長する」とが望ましいとの理念のもと、自然や地域とのふれあいを通じた仲間づくり、お互いを思いやり心、人を敬う心を育て健康的で、はつらつとした体づくりをされています。その成長発達を助けるのが保育士の努め、そのためにも「継続」した保育が大切で、年齢とともに広がりながら螺旋のように成長発達が繋がっていくような保育をしたいとのことです。

民営化以前の地域の実情を踏まえた交流にも努められている。子育て家庭への支援事業、積極的に出向いて子育てに関する情報発信を行うなど地域福祉に必要とされるステーションであります。頼つておられます。

なかでも隣接する公立



大きなくすのきの下で遊ぶ子どもたち

八尾市こどものいえ

自立心培養モンテッソーリ教育実践
平成19年開園、女性の社会進出などに対応

二二二

囲気があります。

福祉法人ふじ福祉会の4番目の保育園として平成19年5月に開園されました

は西武百貨店やアリオ八尾といった商業施設やプリズムホールなどの施設が並び、大阪市内からのアクセスも便利な地域にあります。



子どものいえの園舎

「子どものいえでは、日常の生活の小さな積み重ねを通して成長する子どもの手助けをすることを大切にされている。家具の一つをとつても、子どもたちの成長に適したもののが置かれており、園長先生の保育に対する思いが感じられました。新設された園とい

園舎を入るとすぐに、広々としたホールと光あふれる清潔感いっぱいのランチルーム。木製品が多く使われているため、建物内部は落ち着いた雰

味を持つて繰り返し取り組むことができます。これが子どもたちの自立心や協調性を培い成長・発達につながるとの考えに基づくものでしよう。

保育室には、子どもの年齢にあつた多くの教具が用意され、大人と一緒に取り組みます。ルールを学び習得することで子どもたちができる限りの

A map of Japan illustrating the distribution of different dialect blocks. The map is divided into several regions, each labeled with a black oval containing a block name:

- 北日本ブロック** (Kobunshoku): Northern Japan, including Hokkaido and the northern parts of the main islands.
- 北大阪ブロック** (Kohokurakoku): Kinki region, centered around Osaka.
- 河内ブロック** (Keruhi Block): Southern Kinki region, including areas like Nara and Kyoto.
- 近畿ブロック** (Kinki Block): The Kinki region as a whole, encompassing both northern and southern parts.
- 東北ブロック** (Tōhoku Block): The Tōhoku region, including areas like Aomori, Iwate, and Miyagi.
- 東日本ブロック** (Tōhonshoku): The eastern part of the main islands, including areas like Tohoku, Kantō, and Chūbu.
- 西日本ブロック** (Nishihonshoku): The western part of the main islands, including areas like Chūgoku, Shikoku, and Kyushu.

The map also shows the names of various prefectures and cities across the country.

保育園を たずねて

は近鉄南大阪線（土師ノ里（ほじのさと））駅から少しのところ、住宅地に囲まれ、園舎からは近くの御陵の緑が見える静かな環境です。当園は藤井寺市の待機児童解消のため平成15年に開園されました。定員は130名。園舎はゆったりとした空間が多く設けられています。

して日々の保育が行われ、子どもの自立、生きる力を養うことを目標とされています。

食育の一環として、園内にある畑を利用し、子どもたちは土に親しみ、野菜などを育てています。年長児になると1人、1つの作物を担当し、成長や収穫の喜び、作物を育てることの大変さを学ぶ場にされています。

体操指導では「自分の体を上手に使う」をテーマに取り入れられています。基礎体力の向上に努めるのがねらいです。

地域との関わりも活発に進めておられます。老人ホームを訪問したり、役所や公的機関に案内のパンフレットを置き、年

〇～2歳児はオープ
体操指導で基礎体力

0, 1, 2才児のオープンな保育室

A small, friendly cartoon character wearing a green hard hat and a matching safety vest over a white shirt. The character has a simple, happy face and is standing with arms crossed.

(編集委員 H · M)

藤井寺市 惣社保育園

90人が参加し新年互礼会
育児相談員認定証を28人に

新年互礼会が1月21日、ザ大阪で開催され、90人が参加されました。来賓として畠谷議長、成章大阪府議員、奥田議員、若林まさお康司議員、土師幸平議員が出席しました。

員、永野孝男議員、浦野靖人議員、大阪府、堺市の方々にご臨席いただきました。

例年の「大阪府認定児相談員」の認定証交付が行われ、おおぞら保育園の宮西恵美さんが代表で受領されました。今回、認定を受けるのは28人。

また、本紙11月号でも掲載しましたが、保育園における「地域貢献事業」の中核を担う人材のネットミングについて、応募作



左から認定を受けた小寺さん、
宮西さん、山中さんと安井さん

星田保育園連携交流年間計画

		小学校 学校便り「今学校では」が毎月送付さ れています。	中学校
教育機関との交流 年間計画	5月	★学習参観を見学	
	7月	★各クラス担任による「交流会」の打 ち合せ 小学1・2年と4・5才児クラス	
	10月	★保育園運動会準備（小学校職員が手 伝い） ★交流会	★中学校の運動会に 招待
	11月	★小学校より、交流会の思い出の「お 便り」が届く	★中学校の体験学習
	12月	★小学校学童下校時の「見守り隊」へ 協力	
	1月	★就学児の状況について小学校と打ち 合せ ★幼・保・小連絡会議への参加	
	2月	★小学校学習発表会を5才児見学	
	3月	★就学児と小学5年生の交流会 ★学校めぐり（散歩の時近郊の小学校 を訪問） ★次年度交流会の打合わせ	

一般に、保育園は遊ぶところ、小学校は勉強するところという認識が根強かつたと思います。

小学校の校長先生からお声をかけていただき、交流が実現して3年になります。

一つは、十月の交流会（4・5歳児と小学1・2年生）へ参加し、小学生2人が園児1人に教える方法で物作りをします。教える側の小学生は、

二つ目は、二月に5歳児（新入学児）と小学5年生の交流会に参加しま

びが継承されるものと
じています。

があることを知り、関わ
り方を学んでいく時期で
す。この学びが小学校の
生活・学習の基盤となり、
「学びは連続」していくか
なければなりません。

しだいに融け込んでいく様子がうかがえます。その後の歌やゲームを通して「小学校は楽しい所だよ!」「また一緒に遊ぼうよ!」と声掛けがあり、幼児も「ありがとう」とお礼を言い、互いに人間関係の深まりや共同作業の大切さを肌で感じる場

す。この時は、小学5年生から「元気な一年生」なつて小学校へ来てくがさいね！」「待っています！」と励ましの声をかけてくれるので、園児たちも小学校へ入学するときに喜びと安心感を持ちます。



